



# Info

N° 67 - Avril 2024

La lettre de l'Association Française des Foyers Mixtes Interconfessionnels Chrétiens

Chers amis,

Nous avons été très heureux d'accueillir plus de 110 d'entre vous à la rencontre que nous avons organisée à Paris le 3 février dernier. Vous trouverez dans ce numéro les premiers échos de cette journée. Vous avez posé de nombreuses questions au cours des discussions. Ces questions appellent des réponses et des débats : ces thèmes formeront la trame de nos prochains numéros.

Cette rencontre a aussi permis d'accueillir beaucoup de « nouveaux » participants, et de nombreux jeunes couples. L'un d'entre eux a d'ailleurs accepté de rejoindre le bureau de l'association, et nous l'en remercions vivement. Vous trouverez dans ce numéro une présentation de leur itinéraire de jeune foyer interconfessionnel.

Enfin, nous avons édité cette année un livre à l'occasion des 20 ans de notre association. Vous pouvez le commander gratuitement dès maintenant (bon de commande à la fin de cette lettre)

Eric Lombard

## Journée Nationale des Foyers Mixtes 2024

Pour son édition 2024, la Journée Nationale des Foyers Mixtes s'est tenue le 3 février à Paris. Elle était accueillie dans les locaux de la paroisse réformée de Passy-Annonciation et la



liturgie de clôture a eu lieu à Notre Dame de Grâce de Passy. La rencontre était animée par la pasteure Anne-Laure Danet et le père Miguel Desjardins.



Répartis en petits groupes divers par l'âge et l'origine géographique, les participants étaient près de 120. Ils ont pu échanger de manière riche et féconde leurs expériences et leurs attentes. Ce partage intergénérationnel a porté le matin sur la question suivante : « **En quoi le fait d'être foyer mixte enrichit ma façon de vivre la Bonne Nouvelle de Jésus-Christ ?** ». Avoir de l'amitié pour l'église de son conjoint, reconnaître ce que sa tradition m'apporte, mieux comprendre à partir de celle-ci ma propre tradition. Une table ronde réunissant trois couples a mis en évidence, d'une part, que la différence confessionnelle au sein de ces foyers avait renforcé leur engagement de chrétiens et, d'autre part, comment d'une génération à la suivante la manière de vivre comme foyers mixtes et le rapport des conjoints à leurs églises avaient changé. Les plus anciens ont évoqué leurs efforts passés

AFFMIC c/o Eric Lombard. 16, rue de Provence - 78000 VERSAILLES [www.affmic.org](http://www.affmic.org)  
Cotisation 5 euros (gratuit pour les prêtres, pasteurs et délégués diocésains)

*Tous les dons, recus en complément, sont déductibles selon le régime fiscal des dons*

pour susciter des pastorales adaptées à leur situation : catéchèse œcuménique, baptêmes en présence de ministres des deux églises et inscription des enfants sur les registres des deux paroisses...

Les plus jeunes se sont montrés soucieux en priorité de trouver des communautés où ils se sentaient accueillis. Les uns et les autres ont exprimé le besoin de faire connaître à leurs enfants leurs deux traditions de manière pacifiée et de construire en commun quelques rites religieux familiaux, à l'occasion de Noël et de Pâques en particulier, pour manifester leur unité sur l'essentiel de la foi chrétienne.



Après le repas, le pasteur Antoine Nouis a donné un éclairage biblique à l'injonction de

la transmission, « Tu le répéteras à tes fils », à partir de trois figures : Abraham, le jeune Jésus au temple et le rapport du père à son fils prodigue. Cet appel à transmettre sa foi à ses enfants était largement partagé par les membres de l'assemblée, avec le souci que les origines confessionnelles distinctes des parents ne débouchent pas sur l'indifférence des enfants.

Le travail en petits groupes a repris autour de la question du témoignage de foi et de sa transmission à l'intérieur de la cellule familiale et autour de celle-ci. Ce fut l'occasion de souligner l'importance de la dimension œcuménique pour l'épanouissement des couples interconfessionnels et les difficultés rencontrées. Résumons en quelques points les inquiétudes et les attentes qui se sont exprimées à ce sujet, ainsi que le désir des

foyers mixtes présents d'apporter leur contribution au service de l'Unité :

- **Le constat d'un climat devenu moins porteur** : un certain repli identitaire dans nombre de paroisses et un élan œcuménique passé au second rang par rapport à des priorités estimées plus urgentes. Comment inverser la tendance et faire comprendre aux églises qu'elles ont besoin de se soutenir mutuellement ? Quel peut être le rôle des foyers interconfessionnels pour éviter un repli communautaire ?

- **Un déficit de formation œcuménique et de connaissance des directives officielles sur les mariages mixtes**, qui nuit à la pastorale des couples mixtes du côté catholique. Par exemple certains prêtres, par ignorance, mettent en doute la validité du baptême donné dans une église réformée.

- **Le sentiment que, malgré le travail théologique mené en commun, les différences se sont creusées et ont pu redevenir séparatrices** : la place respective de la parole et de l'eucharistie dans la Messe et dans la Sainte Cène, la conception des ministères, la vision de l'église du Christ et de sa catholicité... Il est alors difficile, pour des enfants de couples mixtes qui sont souvent scolarisés dans des écoles catholiques, de suivre deux parcours catéchétiques.

- **Le sentiment aussi que, sur des questions importantes pour la vie de foi des couples mixtes, l'envie de progresser ensemble s'est perdue**. C'est le cas en particulier de l'hospitalité eucharistique. Pourrait-on clarifier la position des églises sur l'hospitalité eucharistique aujourd'hui ? Partager l'eucharistie : est-ce un problème de doctrine ? un problème de discipline ?

- Traiter de la difficulté de l'accueil des protestants au sein de l'église catholique, notamment pour l'enregistrement du baptême des enfants de couples mixtes dans les registres de l'église catholique, la reconnaissance du baptême (protestant) par l'église catholique, la possibilité de communier pour un protestant du côté catholique

- L'éducation religieuse des enfants génère plus d'interrogations. Quelle catéchèse et quel rattachement à quelle



église ? Pour un enfant, choisir la confirmation protestante ou catholique, est-ce sortir des rails de sa propre église ?



Les conjoints de confession différente qui veulent s'épauler dans leur parcours de foi et transmettre celle-ci à leurs enfants sont des acteurs privilégiés de l'œcuménisme du quotidien. C'est le rôle de l'AFFMIC de

témoigner de leur espérance pour contribuer à la marche de nos églises vers l'Unité en Christ dans le respect mutuel de leurs traditions. Nous vous proposons de réfléchir à ces différentes problématiques dans les prochains numéros d'Affmic Info.

## Bienvenue à Sarah Diandy

*Sarah Diandy vient de rejoindre le bureau de l'AFFMIC et elle nous présente ici son itinéraire œcuménique avec son mari Joseph.*



C'est avec joie que j'ai rejoint courant février le CA de l'AFFMIC. C'est pour cela que je souhaite vous écrire ces quelques lignes pour présenter mon parcours œcuménique

avec Joseph, mon mari.

Au départ, notre rencontre a été marquée par une connexion immédiate. Nous nous sommes sentis attirés l'un par l'autre, non seulement physiquement, mais aussi par nos personnalités et nos valeurs. Au fil du temps, alors que nous apprenions à nous connaître, nous avons commencé à partager nos expériences les plus intimes, y compris nos convictions religieuses. C'est alors que Joseph m'a révélé qu'il était catholique, ce qui a suscité en moi une certaine appréhension initiale en tant que protestante cénévole.

Mais ma curiosité m'a poussée à accompagner Joseph à la messe pour mieux comprendre sa foi. Cependant, je me suis sentie déconcertée par les rituels et les

